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В ЦЕНТРАЛЬНОМ РЕГИОНЕ
НАКОПЛЕНО ОКОЛО 
100 ТЫСЯЧ КУБОМЕТРОВ
РАДИОАКТИВНЫХ ОТХОДОВ

От первого лица
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-Сергей Александрович, не сек-
рет, что в столице, да и в
Подмосковье немало объек-

тов, которые, по мнению специали-
стов, являются радиационно опасны-
ми. Не создают ли они угрозу для
жизни москвичей? И какова, на ваш
взгляд, радиационная ситуация в на-
шем мегаполисе?

- Ее можно охарактеризовать одним
словом - стабильная. Радиационной
опасности для жителей столицы нет.
Нет, к счастью, и аварийных ситуаций,
которые могли бы ее спровоцировать.
Однако упрощать положение и упус-
кать из внимания фактор риска, кото-
рый существует всегда, не стоит. Ведь
в Москве и Подмосковье находится
значительное число радиационно и
ядерно-опасных предприятий. 20 та-
ких объектов в столице, 8 - в области.
Вообще наш регион - самый насыщен-
ный по количеству подобных пред-
приятий. Из 111 исследовательских
установок, связанных с изучением
мирного атома и находящихся в Рос-
сии, 95 расположены в Московском
регионе, а 45 - непосредственно
в столице. И это не считая бо-
лее тысячи различных предпри-
ятий, использующих в своей
работе источники ионизирую-
щего излучения, зачастую с ис-
текшим сроком эксплуатации.
При этом не забывайте, что
плотность населения в Москов-
ском регионе самая высокая в
России. И с точки зрения ради-
ационной безопасности это тре-
бует постоянного и очень тща-
тельного контроля над теми
предприятиями, которые явля-
ются сегодня фактором риска.

- Каждое из радиационно
опасных предприятий имеет
еще радиоактивные отходы.
Каков их примерный объем?

- По нашим подсчетам, в Цен-
тральном регионе накоплено
около 100 тысяч кубометров
радиоактивных отходов, требу-
ющих удаления. Это, согласи-
тесь, проблема. К тому же в
ожидании обезвреживания эти
опасные материалы должны на-
ходиться в специальных поме-
щениях, рассчитанных на дли-
тельное хранение. К сожале-
нию, такие хранилища есть не
на всех предприятиях. Многие из них
устарели... Еще одна проблема - свал-
ки в Московской области и остатки
чернобыльского «следа» на террито-
рии Центральной России...

- Решение этих проблем наверняка
стоит недешево?

- Любая технологическая операция
по удалению радиоактивных материа-
лов дорога. И далеко не каждая рос-
сийская, московская организация или
даже ведомство способны сегодня оп-
латить - частично или полностью - та-
кие работы. Подобные проблемы при-
ходится в основном решать за счет
бюджета. В первую очередь - феде-
рального. От того, сколько средств
выделяется из федерального бюдже-
та, зависит быстрота решения той или
иной задачи. В принципе решать про-
блемы радиационной безопасности
надо комплексно, используя средства
федерального, регионального и ве-
домственного бюджетов. Хороший
пример - реабилитация территории
Курчатовского института, которая фи-
нансируется из федерального бюдже-
та, средств Минатома и столичной
казны... Вообще перед нами стоит ко-
лоссальная по трудовым и финансо-
вым затратам проблема - очистить от
радиоактивного загрязнения всю Цен-
тральную Россию, Московский реги-
он. В США, например, под аналогич-
ные программы реабилитации терри-
торий выделяются сотни миллиардов
долларов. Ведь это задача не на одно
десятилетие! Наша цель - улучшить
радиационную ситуацию. И в центре
России, и в Московском регионе, и в
нашей столице. Со временем радиаци-
онный фактор риска должен стать ми-
нимальным.

- А если от глобальных проблем пе-
рейти к повседневным заботам, что
вас волнует сегодня?

- У нас достаточно технологий, поз-
воляющих, с одной стороны, удалить
тот объем радиоактивных отходов, ко-
торый накоплен на территории Цент-
ральной России, с другой - сделать
это безопасно. Некоторые из наших
наработок остаются пока опытными,
еще предстоит внедрить их в повсе-
дневную практику. Работы на таких
сложных объектах, как Курчатовский

институт и других, где приходится
иметь дело с отходами высокого
уровня активности, требуют от нас
особого подхода к безопасности. И
прежде всего к безопасности их
транспортировки и хранения. Все не-
обходимые для этого технические ре-
шения у «Радона» есть, надо лишь за-
ниматься их внедрением. И здесь поя-
вляется еще одна проблема. Наше
предприятие создано более сорока

лет назад, его инженерная инфрастру-
ктура устаревает и требует замены,
совершенствования. Нам нужны но-
вые сооружения, спецтехника. И все
опять же упирается в проблемы фи-
нансирования. К сожалению, феде-
ральные власти забывают о необходи-
мости модернизации нашего предпри-
ятия.

- А сколько средств необходимо
для модернизации «Радона»?

- 250 миллионов рублей ежегодно в
течение пяти лет. За это время мы
могли бы полностью реконструиро-
вать предприятие.

- Сергей Александрович, поговорим
о технологиях работы с радиоактив-
ными отходами. Как это делают за ру-
бежом и как у вас, в «Радоне»? Есть ли
принципиальная разница?

- В некоторых странах радиоактив-
ные отходы помещают в
простейшие траншеи из же-
лезобетона, закрывают
сверху грунтом и считают,
что все в порядке. Контро-
лирующие органы действи-
тельно не фиксируют выхо-
да радионуклидов в окружа-
ющую среду. На сегодняш-
ний день этого, быть может,
и достаточно при условии,
что радиоотходы с низкой
активностью. Но никто не
знает, что будет с ними че-
рез пятьдесят - сто лет. Где
гарантия безопасности?
Чтобы получить подобную гарантию,
надо создать такие условия для хра-
нения этих отходов, чтобы любые экс-
тремальные ситуации - землетрясе-
ния, падение самолетов и так далее -
не привели бы к ЧП, чтобы радионук-
лиды не вырвались на свободу. Для
этого при захоронении радиоактив-
ных отходов надо использовать спе-
циальные материалы...

- Какие, например?
- В составе земли есть граниты, ба-

зальты и другие минералы, с которы-
ми ничего не происходит на протяже-
нии миллионов и даже миллиардов
лет. Их внутренняя структура постоян-
на. В состав таких минералов нередко
входят природные радиоактивные
элементы, которые по своим свойст-

вам являются аналогами искусствен-
ных радионуклидов. А раз такие при-
родные материалы, несмотря на все
катаклизмы, которые происходили на
Земле в течение миллионов лет, су-
ществуют без каких-либо структурных
изменений, то нам сам бог велел по-
пытаться создать их искусственные
аналоги. В природе такие минералы
возникали при очень высоких темпе-
ратурах. И мы пошли по тому же пути,

создавая надежные искусственные
материалы, в состав которых включа-
ем особо опасные радиоактивные от-
ходы. Они попадают в «плен» в созда-
ваемые нами искусственные минера-
лоподобные материалы (матрицы).
Сам по себе такой матричный матери-
ал с радиоактивными включениями -
надежный барьер для выхода радио-
нуклидов. К тому же он помещается в
специальные контейнеры, те, в свою
очередь, в специальные хранилища,
стенки которых имеют гидроизоля-
цию. Все это создает надежную систе-
му хранения. Это наш российский
подход к радиационной безопасности,
наша марка, которой мы гордимся.

- Все ли радиоактивные отходы, по-
ступающие в «Радон», перерабатыва-
ются подобным образом?

- Не все отходы подвергаются такой
обработке. Во-первых, это стоит доро-
го. Во-вторых, при наличии коротко-
живущих радионуклидов, когда сами
отходы малоактивны, нет смысла ис-
пользовать эти технологии. Есть дру-
гие способы хранения, переработки.
Вполне надежные.

- А что из зарубежных технологий
вы хотели бы позаимствовать?

- Принципиально новых открытий в
области работы с радиоактивными от-
ходами сегодня никто не делает. Все
идут хорошо известной, проторенной
дорожкой. По целому ряду парамет-
ров мы имеем преимущества, в чем-то

отстаем. Сейчас, например, работаем
над созданием нового хранилища для
радиоактивных отходов. Это некий
аналог западно-европейских храни-
лищ, где отходы находятся в специ-
альных контейнерах с многоуровне-
вой системой защиты. Проект пока
медленно, но начал реализовываться,
поскольку для его завершения необ-
ходимы значительные деньги. И тем
не менее я уверен, что такое хранили-

ще у нас рано или поздно появится.
Все-таки мы находимся в первом де-
сятке стран с развитыми технология-
ми переработки радиоактивных отхо-
дов.

- Вашими технологиями, наверное,
интересуются и за рубежом?

- Конечно! Сейчас мы сотрудничаем
с рядом стран, которые заинтересова-
ны в наших разработках. Правда, за-
падные партнеры весьма осторожны в
таких проектах. Во-первых, к России
отношение недоверчивое, как к не
очень «устойчивой» стране. А во-вто-
рых, на западном рынке существуют
компании, которые давно работают в
этой области, и они этот рынок захва-
тили. Поэтому нам с нашими скром-
ными финансовыми возможностями
сложно конкурировать с такими круп-
ными компаниями, как, например,
французская COGEMA.

- Коль существует огромный рынок
по утилизации радиоактивных отхо-
дов на Западе, то, наверное, это очень
выгодный бизнес?

- На Западе в компании, подобные
нашей, инвестиции идут не только из
государственного кармана, но и со
стороны частных инвесторов. Но при
этом поддержка государства сущест-
венная. Все работы по сбору, транс-
портировке, переработке, хранению
радиоактивных отходов ведутся на ос-
новании государственных заказов. На-
учные разработки финансируются
бюджетом, причем суммы выделяют-
ся немалые. С другой стороны, поми-
мо прямого финансирования отрабо-
тан механизм, который обязывает
фирмы заниматься охраной окружаю-
щей среды. Коммерсантам приходит-
ся выделять часть доходов на приро-
доохранные мероприятия. Существу-
ют специальные государственные
фонды, куда производители отходов
перечисляют средства. На этом рынке
крутятся немалые деньги. Естествен-
но, различные фирмы борются за го-
сударственные заказы. Или за те
деньги, которые выделены государст-
вом на ликвидацию радиоактивных

отходов тем фирмам, которые зани-
маются ядерными технологиями.

- А в России можно извлекать выго-
ду из переработки радиоактивных от-
ходов?

- Всерьез заниматься охраной окру-
жающей среды может только богатая
фирма, богатая страна. Ведь чем без-
опаснее технология, тем она дороже.
На сегодняшний день частной фирме
делать инвестиции в дорогостоящее
экологически чистое производство на
территории России невыгодно. Пока
такие вложения не оправдываются и
через несколько лет. У нас отходы
слишком дешевые - даже радиоактив-
ные, не говоря уже о бытовых. «Ра-
дон», например, из-за низких цен по-
ка не может выйти даже на самооку-
паемость. Правда, для отечественных
предприятий и при таких низких ценах
наши услуги слишком дороги. В раз-
витых странах компании способны
платить тысячи долларов за один ку-
бометр удаляемых радиоактивных от-

ходов. Благодаря дотации государства
там даже муниципальная больница
может оплатить услуги предприятия,
подобного нашему «Радону». А у нас
самая крупная организация такую це-
ну заплатить зачастую не может. И се-
годня без дотации государства обес-
печить радиационную безопасность
населения невозможно.

- Тем не менее авторитет «Радона»
в мире достаточно высок, и Междуна-
родное агентство по атомной энергии
(МАГАТЭ) проводит на базе вашего
филиала под Сергиевом Посадом
подготовку специалистов для стран
СНГ, Азии и Восточной Европы. То есть
в России есть чему поучиться...

- Слушатели проходят не только
теоретическую подготовку, но и полу-
чают практические навыки по работе с
радиоактивными материалами. Наши
специалисты не только обучают сту-
дентов. Уровень их настолько высок,
что МАГАТЭ привлекает их в качестве
международных экспертов.

- То есть основная гордость «Радо-
на» - это коллектив, люди...

- Вы правы. Сегодня коллектив «Ра-
дона» уверенно смотрит в будущее, и
этот оптимизм не должен угаснуть.
Его необходимо поддерживать в пер-
вую очередь повышением безопасно-
сти условий труда, качеством соци-
ального обеспечения. Мы обязаны ре-
шать такие вопросы. Чем лучше усло-
вия труда и жизни коллектива, выпол-
няющего опасную работу, тем выше
общая безопасность населения.

- Находит ли понимание ваша пози-
ция во властных структурах?

- В общем - да. Мы в первую оче-
редь благодарны правительству Моск-
вы за практическую поддержку нашей
работы. Мы находим понимание и у
наших партнеров, и у властей. Но мы
ждем не только понимания, мы ждем
конкретного участия в решении наших
проблем и от глав регионов Централь-
ной России, и главное - от Правитель-
ства Российской Федерации.

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

Сергей Александрович ДМИТРИЕВ,
доктор технических наук, профес-
сор, заслуженный деятель науки
России, дважды лауреат премии
Правительства РФ. Автор более
100 научных трудов и изобретений.
Трудовая деятельность прошла на
МосНПО «Радон». В 1987 году был
назначен заместителем генераль-
ного директора, в 1994 году - пер-
вым заместителем генерального
директора. С 2004 года - генераль-
ный директор Объединенного эко-
лого-технологического и научно-ис-
следовательского центра по обез-
вреживанию радиоактивных отхо-
дов и охране окружающей среды
ГУП МосНПО «Радон». Участвовал
в ликвидации аварии на Черно-
быльской АЭС и награжден меда-
лью «За спасение погибающих».

Сергей ДМИТРИЕВ:

ДЕШЕВЫЕ ОТХОДЫ 
БОГАТЫМ НЕ СДЕЛАЮТ

МС-СПРАВКА
Основное направление деятельности «Радона»

- обеспечение радиационной безопасности моск-
вичей. Москва - единственный город СНГ, где
развернута комплексная автоматизированная
система радиоэкологического мониторинга. Спе-
циалисты «Радона» собирают, транспортируют,
перерабатывают и хранят радиоактивные отхо-
ды, образующиеся в промышленности и сель-
ском хозяйстве. Кроме того, «Радон» постоянно
контролирует стройплощадки, радиационно опас-
ные объекты и природную среду.


